

Ce rapport d'activités de la communauté EFESIA en 2020 comprend la vie et la mission de l'ensemble des pays, bien que l'association soit de droit français au plan civil, et de droit diocésain au plan canonique. Ce rapport est destiné à rendre compte d'Efesia, à Mgr Dominique Blanchet, évêque du diocèse de Créteil, ordinaire du lieu où ont été signés les statuts canoniques ainsi qu'aux membres de l'assemblée générale réunie le 5 mai 2021.

I. Les Missions

1. Ensemble avec Marie.

1.a. L'initiative *Ensemble avec Marie* qui réunit des Chrétiens et des Musulmans autour de la figure de la Vierge Marie a organisé ou soutenu des rencontres au nombre de 42 en 2019 sur une douzaine de pays. Mais en 2020, quasiment à la veille des premières rencontres programmées en mars intervenait le confinement lié à la pandémie de la COVID-19. Malgré tout, des rencontres ont été maintenues surtout en Afrique subsaharienne :

- 4 rencontres en République Démocratique du Congo
- 3 rencontres au Burkina Faso,
- 1 rencontre au Niger.

En France, nous avons rebondi avec des webinaires:

- En juin avec 800 personnes connectées pour une rencontre classique dans son déroulement et des intervenants parmi lesquels: Karima Berger, écrivaine ; Mgr M. Santier, évêque de Créteil ; le cheikh Khaled Bentounès.
- En octobre avec une rencontre suite à une levée de fonds de 22.000€ pour le Liban, 400 connexions en webinaire : des interventions de Mgr Pascal Gollnisch, Antoine Basbous, et Souha Nasreddine, des témoignages et temps de prière intenses et émouvants.
- 1 rencontre préparée par une équipe de Compiègne/Beauvais, en décembre où intervenait Abdelkader Oukrid et Gérard Testard

1.b. La pandémie a été vecteur d'innovation et de développement pour Efesia et Ensemble avec Marie afin de pallier l'absence de rencontres.

- les **maisonnées de la paix**. Ce sont des groupes de partage de 6 à 10 personnes autour d'un thème. Dans un premier temps, elles ont eu lieu en distanciel, avec une animation commune et un temps réparti en salles. Les deux premières séances ont été positives par le nombre de participants : 60 personnes le 16 mars et 80 personnes le 8 avril et la qualité des échanges. Constatant le désir des participants, le Comité d'Orientation a validé ce projet pour les temps à venir et va les développer en région/présentiel et en webinaire.
- **Le projet jeunes** : Le projet « jeunes » fait d'interventions d'*Ensemble avec Marie* dans les écoles est prêt à démarrer ! Des RV sont programmés en mai et juin

2021 en région parisienne. Nous avons un 1er module de 50 mn intitulé « Choisir la fraternité », animé par un binôme chrétien/musulman, qui peut être présenté à des élèves de primaire, collègue ou lycée. D'autres modules sont en préparation. Nous aimerions multiplier les interventions dans les écoles en France à partir de la rentrée scolaire 2021. Un prospectus de présentation des interventions a été validé par le comité d'orientation en même temps que le projet. Sybille Dubois, permanente à temps partiel a été mise à disposition par EFESIA pour coordonner ce projet.

1. c. Le colloque en partenariat avec l'ISTR (de l'Institut Catholique de Paris) du 6 février 2021, ayant pour titre : « Marie chez les mystiques chrétiens et musulmans » a mobilisé des énergies fin 2020 pour la préparation et a connu un grand succès : 600 inscrits et une grande qualité de contenu avec des échanges dans un climat fraternel. Un ouvrage sera édité aux éditions Al Bouraq à l'automne 2021.

Les **actes du colloque** de 2019 ont été édités en 2020, aux éditions "Chemins de dialogue": « Marie dans la Bible et dans le Coran : approches textuelles » sous la direction d'Abdelkader Oukrid, enseignant au Centre Sèvres, et du frère Emmanuel Pisani directeur de l'ISTR Paris, avec une préface de Gérard Testard, président d'Ensemble avec Marie.

Ensemble avec Marie en a acheté 1500 exemplaires dans le but d'en faire un outil de formation.

1.e. Les partenariats: celui conclu avec le *Secours Catholique* a été consolidé. Il fait l'objet d'une convention de trois ans. L'apport spirituel d'Ensemble avec Marie est apprécié du Secours catholique et inversement la dimension sociale du secours catholique notamment pour le projet d'intervention en milieu carcéral enrichit l'initiative d'Ensemble avec Marie. Est déjà cité plus haut le partenariat avec l'ISTR.

Des rapports étroits sont établis avec l'*Oeuvre d'Orient* pour approfondir les contacts au Proche-Orient et de même avec la fondation des *Apprentis d'Auteuil* pour le projet jeunes.

1.d. Les liens institutionnels se poursuivent :

- Avec l'Eglise catholique : le service national des relations avec les musulmans (SNRM), dont les rendez-vous réguliers avec son directeur, le père Vincent Feroldi et plus épisodiquement le président Mgr Jean-Marc Aveline. Nombre de responsables diocésains du SNRM sont également contactés.
- Le contact se poursuit avec le ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères qui, en 2020, a attribué une subvention pour le projet Ensemble avec Marie et la formation de ses leaders en Afrique. Le Bureau des Cultes au ministère de l'Intérieur est tenu également informé
- Les relations avec des responsables musulmans s'approfondissent et l'on voit de nouvelles personnes rejoindre le comité d'orientation.

1. e. De nouvelles rencontres ont été programmées en France en 2021 :

- 1 rencontre zoom à **St Denis** le 1^{er} mai
- 1 rencontre en présentiel à **Bordeaux** le 5 juin
- 1 rencontre avec les Chiites en présentiel et digital à **la Courneuve** le 12 juin, pour faire suite au voyage en Irak du pape François
- 1 rencontre en **webinaire le 18 juin**

1.f. Le **comité d'orientation international** composé d'une quinzaine d'associations chrétiennes (Secours catholique, mouvement des Focolari, Efesia, Institution Thérésienne, Communion Tibhirine, Eglise maronite...), musulmanes sunnites (Scouts musulmans, Secours islamique), soufies (AISA, ...), chiites (Al Khoey, Mehfile Zenab, Wali Asnr, Who is Hussain...) Islamo-chrétiennes (GAIC, les 7 dormants d'Ephèse...) et des représentants des comités locaux, s'est réuni deux fois (une journée et une visio-conférence) en 2020. Son travail a surtout consisté à enrichir et valider les projets cités ci-dessus.

1.g. **La coordinatrice** (-à 3/5ème de temps), Louise Lamodière, a été remplacé par Périne Roland Gosselin au cours de l'année 2020.

1.h. **Quelques points divers:**

- La poursuite du travail de traduction
- le lancement de la Newsletter *Ensemble avec Marie*,
- La refonte du site Ensemble avec Marie et l'amélioration de la communication
- La collaboration avec d'autres initiatives de dialogue en Île-de-France au sein de la CINPA (coordination inter-religieuse du Grand Paris)
- Établissement de contacts avec de nouveaux pays (Irak, Syrie, Pays-Bas...)
- Approfondissement du lien avec L'Institut œcuménique de théologie Al Mowafaqa (Rabat-Maroc)
- Réflexion sur l'organisation pour préserver l'unité tout en donnant une large autonomie aux comités locaux (Contextualisation, principe de subsidiarité...), et implications en termes de charte, fichier...

II. Efesia dans les pays (et les projets sociaux)

EFESIA a continué au cours de l'année 2020 à se développer, s'enraciner et soutenir différents projets sociaux :

1. Burkina Faso

Au Burkina Faso EFESIA est implanté dans deux régions autour de Fada et de Ougadougou animé respectivement par Salifou Moribiga et Abel Sinini..Les groupes communautaires augmentent régulièrement et une nouvelle implantation est prévue près de Fada en début 2021.

Pour des raisons sécuritaires et sanitaires le nombre de rencontre EAM s'est limité à 3 rassemblements en 2020.

EFESIA poursuit le financement de l'aumônier du collège de Hampanli qui intègre dans sa mission, une dimension interreligieuse.

L'association a également en 2020 apporté un soutien aux populations déplacées par l'insécurité dans certaines régions en fournissant des couchettes.

Elle a également fourni avec la pandémie de coronavirus des laves mains et du savon dans des centres de santé, notamment dans la région de Fada N'Gourma.

En 2020 deux dossiers sociaux économiques ont été étudiés pour la région de Fada N'Gourma. L'un concerne l'implantation d'une savonnerie, l'autre d'une ferme avicole.Ces deux projets ont pour vocation de développer la formation et le financement des projets Efesia dans le pays. Le projet de savonnerie verra le jour en 2021.

2. Niger :

A Niamey, Antoine Yonli, responsable de la communauté Efesia, a rassemblé un groupe de plus d'une dizaine de personnes, tous très dynamiques, pour organiser des rencontres (certaines ont été reportées en 2021) et porter de beaux projets sociaux auprès des plus démunis. Accompagné d'un aumônier, l'équipe a présenté un programme d'aide ambitieux et très bien encadré, pour participer dans un premier temps aux frais de scolarité d'une quinzaine d'enfants bien identifiés et particulièrement dans le besoin. C'est toute l'équipe qui discerne et s'organise pour suivre les enfants de manière très étroite et régulière. Des réunions d'information/formation/prière, animées par Gérard Testard sont organisées, en visioconférence, pour faire progresser la communauté.

En 2021, c'est la deuxième phase de ce projet de scolarisation qui sera mise en œuvre avec une recherche de financement pour de la formation pour des métiers de couture ou de menuiserie, et deux rencontres Ensemble avec Marie sont programmées

3. Cameroun : C'est Louise Muripumu, infirmière, qui est volontaire pour créer une association Efesia au Cameroun. Elle se réunit une fois par semaine avec 6 ou 7 personnes motivées. Elle est en phase de constitution (statuts) et souhaite organiser une rencontre Ensemble avec Marie le plus tôt possible. Elle travaille dans un hôpital accueillant majoritairement des musulmans et a déjà reçu le soutien d'un imam pour rassembler. Elle a également pour projet, avec son équipe, d'aider les femmes en détresse délaissées par leur mari après l'accouchement, pour les former à des métiers de couture ou coiffure.

4. Congo Brazzaville

L'association « Cœur d'enfants » accueille 16 enfants orphelins et les scolarise.

Une rencontre Ensemble avec Marie et programmée à Brazzaville en 2021.

Le projet agro pastoral porté par Séverin Lhome, responsable EFESIA du pays est en train de voir le jour: achat de 6 ha de terres à 80km dans le NE de Brazzaville, culture du manioc (rentabilité tous les 18 mois) et des plantes maraichères (rentabilité trimestrielle). Formation de 6 à 8 jeunes/an au métier agricole.

5. Bénin

L'année 2020 a été marquée par le soin et la consolidation apportés aux projets sociaux et notamment dans le domaine de l'éducation. La nouvelle école implantée à Sémé, près de Porto-Novo, a bouclé son année avec succès, pour la grande satisfaction des parents et de la municipalité. L'école primaire et maternelle de Dangbo va être transformée en jardin d'enfants et une nouvelle école de quatre classes de primaire et une maternelle est en train de voir le jour. En tout ce sont 600 enfants scolarisés.

Le partenariat avec la coopérative nommée CDA, qui a permis l'investissement pour la construction de 40 étangs afin de produire du poisson s'est consolidé. La production a été bonne mais la vente perturbée par la pandémie ce qui a retardé le retour sur investissement pour financer les projets sociaux. Une nouvelle perspective s'est ouverte par un contrat avec le programme alimentaire mondial (PAM) dépendant de l'ONU.

EFESIA est implanté au sud à Cotonou et Dangbo, et un pôle émerge à Djougou dans le nord du pays.

6. RDC

Certaines rencontres Ensemble avec Marie ont du être annulées ou reportées du fait de la pandémie, et trois rencontres ont pu être organisées en 2020, à Kinshasa, Idiofa et Kikwit. Le rythme a maintenant repris et un programme de 8 rencontres a été établi pour 2021. La prise en charge d'« enfants des rues » s'est poursuivie à Kinshasa, Idiofa, Kikwit, Kengé... un projet a démarré à Kisangani... au total, plus de 70 enfants sont pris en charge.

Le projet agropastoral d'Idiofa a atteint sa maturité et son équilibre financier, piloté par une équipe qui rassemble d'excellentes compétences techniques. Du coup, un projet d'école d'agriculture a été mis sur pied en un temps record et fonctionne depuis la fin de 2020. Une quinzaine d'élèves apprend la culture et l'élevage sur un cycle de six mois à l'issue duquel ils pourront s'installer sur des terres disponibles.

Deux écoles de couture, à Kinshasa et à Idiofa, sont en attente de financement.

7. Liban et Proche-Orient.

EFESIA a soutenu une école catholique avec 96 % d'élèves Chiites afin d'éviter sa fermeture. Un deuxième projet a été de soutenir la reconstruction de fenêtres et portes dans la zone d'explosion pour des personnes démunies.

Des contacts sont établis en Irak et en Syrie.

8. Belgique

L'équipe de Belgique soutient de manière très proche et professionnelle les projets du Bénin. Elle n'a pas organisé de manifestations *Ensemble avec Marie* au cours de l'année 2020.

Elle accompagne financièrement en Belgique une initiative qui accueille des handicapés chrétiens et musulmans.

III. La vie associative et communautaire.

1. La communauté Efesia (ou l'Association Catholique).

Les groupes communautaires sont au nombre de 21 (8 pays) pour environ 700 membres. La vie de prière communautaire a été maintenue pendant cette année de pandémie à travers des rencontres de prières en visio-conférence qui nous ont permis d'être reliés à nos amis africains.

En France, les réunions de prière avaient lieu tous les mois à l'église Saint-Leu à Paris, tout proche du bureau. La perspective de créer des fraternités (petits groupes communautaires) pour éviter les déplacements a été stoppée par le confinement. Une réunion avait également eu lieu en janvier à l'évêché de Créteil en présence de Mgr Michel Santer dans le but de créer un groupe EFESIA sur le diocèse. Cette perspective sera reprise en 2021.

2. La formation des disciples au sein de la communauté.

Efesia est attentive à la formation spirituelle et humaine de ses participants chrétiens, en particulier catholiques, afin qu'ils grandissent dans leur vie spirituelle et acquièrent peu à peu une pensée éclairée sur les fondements de leur foi.

Pour cela **des rencontres fraternelles** sont proposées dans les différents lieux où l'association est implantée.

Pour aider les responsables dans l'animation, **des thèmes de rencontres** sont proposés avec un déroulement de rencontre. Ils sont disponibles sur le site intranet d'Efesia.

Cette année :

- deux propositions ont été faites pour connaître Marie dans les Ecritures,
- une autre concerne une approche du Christ avec l'aide d'un document des Dominicains
- une lecture guidée de l'Encyclique du Pape François « Fratelli Tutti » a été rédigée.
- Sont en cours de préparation : un thème sur Marie dans la foi de l'Eglise, ainsi que des repères pour mieux vivre en Eglise le rapport aux autres religions.

3. L'Equipe pastorale

Une équipe pastorale internationale se réunit tous les 3/4 mois (en conférence téléphonique pour partie) pour la conduite d'Efesia. Elle est composée à ce jour de Christian Schennen (Belgique) de Ludovic Thiombiano (Burkina Faso), de Yann Kergall (France), M. Madeleine Testard (France), Benjamin Makutu (RDC), et Gérard Testard (président). Le père Gilles Godlewski est invité en tant qu'assistant ecclésiastique.

Elle aborde les questions de fond, le discernement au sujet de personnes, les relations à la hiérarchie de l'Eglise, et a pour but premier l'unité de la communauté.

4. Le comité de soutien et la collecte de fond

L'année 2020 a été marquée par de nombreuses démarches en recherche de financements sous le contrôle du comité de soutien présidé par Hilaire de Laage et réalisées par son coordinateur Jacques AUGUSTIN.

Elles ont porté sur trois axes : la recherche de financements institutionnels, la création d'un fonds de partage et la recherche de dons.

En termes de financement institutionnels, ont été approchés le ministère de l'Intérieur, le ministère des affaires étrangères, l'Agence Française de Développement (AFD) et son antenne l'Agence des Micro-Projets (AMP), et plusieurs fondations dont l'objet porte sur les volets d'action d'EFESIA et Ensemble avec Marie. Le projet de création d'un fonds de partage a été développé, et les démarches d'appel aux dons structurées.

PARTENAIRES INSTITUTIONNELS

Plusieurs organismes sollicités pour le financement de nos dossiers ont répondu favorablement; Secours Catholique, ministère des Affaires Etrangères pour le subventionnement de nos sessions de formations des cadres EFESIA en Afrique, La Fondation Agir sa Vie, l'agence départementale Yvelines Coopération Internationale et Développement (YCID). Un dossier a été déposé pour le financement du projet « rencontres interreligieuses jeunes » dans les établissements scolaires par le fonds interministériel de prévention de la radicalisation et auprès de la Fondation Notre-Dame.

FONDS DE PARTAGE

Le projet a été lancé début 2020 avec la banque Cholet Dupont en partenariat avec la fondation DON BOSCO. Le fonds intitulé « Education et Dialogue » reverserait 50 % des frais de gestion perçus par la banque Cholet Dupont à EFESIA. L'autre objectif est que les investisseurs dans le fonds deviennent donateurs en reversant une partie de leur dividendes perçus à EFESIA. La création du fonds est maintenant conditionnée par les autorisations que doit délivrer l'Autorité des Marchés Financiers (AMF).

COLLECTE DE FONDS

Les sollicitations pour les dons manuels ont été plus organisées.

Les appels et relances en lien avec le calendrier fiscal font l'objet de messages biannuels, ainsi qu'un message corrélé aux fêtes de fin d'année. Un appel aux dons est proposé en permanence sur le site internet et rappelé avec chaque démarche de promotion des événements organisés par EFESIA : colloques, Rencontres Ensemble avec Marie, Maisonnées de la Paix, Prières..

Une approche par appel spécifique en lien avec les événements de l'actualité a été développée et a donné des résultats appréciables : cas du Liban

5. L'équipe du centre.

Elle est composée aujourd'hui de :

- Gregory Fouan, Responsabilité de la communication, de l'organisation et contribution à la collecte de fonds. Et suivi du Cameroun et du Niger. (salarié à temps partiel)
- Jean-René Brunetière chargé des projets sociaux. Suivi de la RDC (bénévole)
- Marie-Madeleine Testard chargée de la newsletter Efesia et la pastorale communautaire (bénévole)
- Périne Roland-Gosselin, coordinatrice *Ensemble avec Marie*. Suivi du Congo Brazzaville (salariée 3/5 de temps)
- Gérard Testard : Ensemble avec Marie, relations institutionnelles, formation, vie de l'association (Bénévole et Président)
- Michel Erard, responsable gestion et ressources humaines. Suivi du Burkina Faso (bénévole)
- Sybille Dubois chargée du projet jeunes. (Salariée à 2/5de temps)
- Jacques Augustin, chargé de la collecte de fonds. Suivi du Sénégal et Liban (Bénévole)
- Christian Schennen. Responsable Belgique et suivi du Bénin

6. Le conseil d'administration

Composé de Louis Dugas, Isabelle Mayaud, Alexandre Iaschine, Paul Testard, Marie-Claude Tribout, Anne Saffore et Gérard Testard, il s'est réuni régulièrement et a rempli la mission de : « comité des dons ».

7. Communication Efesia - Ensemble avec Marie

L'année 2020 fut non seulement l'occasion d'améliorer nos outils de communication mais aussi de les adapter à la pandémie avec de nouvelles propositions. On notera en particulier les nombreuses rencontres et conférences qui ont pu avoir lieu en visioconférence grâce à la solution Zoom qui nous a permis d'élargir nos réunions à l'international et également de créer des petits groupes d'échanges fraternels entre chrétiens et musulmans (Maisonnées de la Paix). La visioconférence ne disparaîtra pas après la pandémie. Ce moyen relativement simple et rapide pour se réunir à distance viendra enrichir et compléter les rencontres *Ensemble avec Marie* habituelles. Il sert déjà à faire progresser les communautés en Afrique pour présenter/rappeler ce que sont Efesia et Ensemble avec Marie, et comment on peut travailler ensemble.

L'année 2020 aura permis de réfléchir à la stratégie de communication à mettre en place pour développer le nombre de rencontres Ensemble avec Marie. En effet, si un carnet de route très complet existe pour accompagner les comités locaux organisateurs de rencontre, il s'agit de mettre en place quelques outils (motus operandi) pratiques pour les bénévoles qui souhaiteraient organiser des rencontres, dans le cadre d'une identité commune, et qui s'inscrivent pourtant dans des contextes à chaque fois différents. Pour cela, nous avons décidé, en particulier, de mettre en place :

1. une plateforme de communication (CRM) facilitant le partage de contenus et de contacts pour une plus grande efficacité au niveau local et national. Cette plateforme aidera non seulement les comités locaux à organiser et promouvoir les rencontres, mais également à mieux profiter des contacts qui ont pu être créés au niveau local, régional et national (personnes intéressées ou engagées dans la culture de la rencontre, personnalités religieuses, intervenants potentiels, animateurs potentiels, etc.).
2. un document d'engagement *Ensemble avec Marie*, à l'attention des comités locaux, afin d'assurer une identité commune. Il s'agit, en termes de communication, de créer une charte graphique et de veiller à une communication écrite responsable et respectueuse

de la diversité des sensibilités religieuses sans jamais favoriser un courant de conviction plus qu'un autre. Il s'agit également, en termes d'engagement, de créer une charte éthique pour s'assurer que tout bénévole est bien dans l'esprit EAM, accepte de travailler de façon ouverte et respectueuse, respecte les religions et les lois, respecte nos engagements en tant que mouvement et organisateur de rencontres.

IV. Vie ecclésiale.

Le 25 mars 2020, nous devions fêter le 5ème anniversaire lors d'une Eucharistie célébrée par Mgr M. Santier à la cathédrale de Créteil, au cours de laquelle serait remis le décret des statuts canoniques définitifs (association privée de fidèles de droit diocésain). Le confinement ayant été décrété quelques jours avant, cette cérémonie a eu lieu le 28 septembre de la même année. Ce fut un moment fort pour les membres d'EFESIA en Europe et en Afrique. Mgr M. Santier, dans son homélie, a salué le charisme d'Efesia par ces mots : « Comme évêque, aujourd'hui, au nom de l'Église, je reconnais qu'Efesia est un don de l'Esprit au service de l'humanité et de l'Église. Car si l'Église, au service de la mission, de l'évangélisation, au service de l'humanité, se construit par le don des sacrements du ministère apostolique (évêques, prêtres et diacres) elle se construit et est au service de l'humanité par les dons multiples et variés de l'Esprit. Avec et autour de ce charisme, les laïcs ont le droit et le devoir de s'associer (Apostolat des laïcs, n° 3) pour faire fructifier ce don pour le bien de tous dans une grande liberté. C'est la raison de l'appellation "Association privée de fidèles". Au sein de la société et de l'Église, tout en prenant soin de ce que vous faites, gardez le souci d'être en communion avec vos évêques et l'évêque accompagnateur, celui de Créteil ».

Plusieurs rendez-vous ont eu lieu avec Mgr M. Santier au cours de l'année. Gérard Testard a eu l'occasion de participer également à différentes rencontres du diocèse.

Le père Gilles Godlewski, assistant ecclésiastique, est tenu informé des activités d'EFESIA et participe comme invité aux réunions de l'équipe pastorale internationale qui se tient tous les trois ou quatre mois.

Partout où EFESIA est implanté, il y a eu précédemment l'accord de l'évêque du lieu qui est informé et consulté régulièrement par la suite.

Conclusion:

L'année 2020 a été marquée par les implications liées à la pandémie et au confinement. Ce sont environ 40 rencontres *Ensemble avec Marie* qui ont dû être annulées ou reprogrammées sous forme virtuelle. Cela a demandé une grande réactivité des équipes et on peut dire que l'année a été traversée avec un dynamisme certain. Nous avons aussi beaucoup appris sur les moyens modernes de communication et notamment pour être mieux en lien avec les communautés en Afrique. C'est sans doute un enrichissement de ce point de vue.

Ce fut l'occasion également d'initier des projets complémentaires (Maisonnières de la paix et projet jeunes) et de réfléchir à une organisation souple et en même temps rigoureuse pour préserver l'identité.

Il reste des défis notamment, la collecte de fonds, la formation et pour ce faire la reprise des voyages, la constitution de groupes appelés "fraternités EFESIA", ou encore, la progression de la fraternité dans les instances d'*Ensemble avec Marie*, car le monde musulman divisé se ressent.

Action de Grâce et reconnaissance envers tous ceux qui contribuent à l'émergence de ce nouveau charisme en Eglise.

Avril 2021